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! 月 " 日下午，十二届全国人
大一次会议的福建团“开放日”在
福建厅举行。

台媒关注漳州重大项目

福建厅和两岸关系颇有渊源，
#$$%年首度“胡连会”正是在这里举
行；上月 #" 日，胡锦涛又是在这里
会见中国国民党荣誉主席连战。

在当天的开放日中，台湾《工
商时报》记者成为最先得到提问机
会的境外媒体记者。漳州古雷 &'

项目成为她关心的第一个问题。
今年 (月份，因环境违法，台

企福建省漳州市腾龙芳烃 )漳州 *

有限公司的“+, 万吨-年对二甲苯
.&'* 工程及整体公用配套工程原
料调整项目”，被国家环保部责令
停止建设，并开出 #, 万元人民币
罚单。

漳州市长吴洪芹回应说，受到
处罚影响的只是该项目中的“原料
调整项目”，目前正在进行整改，
待整改通过后才恢复生产。吴洪芹
还说，除此之外的其他工程项目
“目前进展顺利”。

除了 &' 项目，厦门“两岸金
融中心”和被称为“两岸特区”的
平潭综合试验区也受到台湾记者的
关注。人大代表、福建省经贸委主

任周联清透露，目前已有 +, 多家
台企落户平潭，其中包括宸鸿科
技、冠捷电子的知名台企，总投资
逾千亿元人民币。

和台湾一水相连的福建，近年
成为两岸经贸交流的“先锋”，台
湾媒体受到“优待”，连提三个问
题，亦从侧面体现闽台交流近年的
热络程度。

绿色发展循环发展

履新不久的中共福建省委书记
尤权，在当天接受记者采访时，则
聚焦于福建的生态建设。

有“八山一水一分田”之称的
福建，生态环境在中国居于前列。
早在十余年前习近平任福建省长
时，就曾提出福建要建设“生态
省”。

尤权谈及生态建设时说，福建
“要保护，也要发展”，“首先是保
护，而发展则应该是绿色发展，循
环发展和低碳发展”。

面对境内外记者，尤权还为福
建做起了广告。他说，年初雾霾天
气举国关注之际，福建各城市空气
质量优良，于是福建提出请“全国
人民来福建呼吸新鲜空气”。尤权
笑着说，“欢迎大家到福建，短住
也好，长住也好，住下不走最好。”

省长故事说“民生”

福建省长苏树林则说了很多基
层的民生“故事”。

在回答记者提问时，这位省长
聚焦于民生问题，并讲了自己亲身
经历的故事：在福建省妇幼医院视
察时，他了解到这里的医生上班前

都不敢喝水，怕的是病人太多，来
不及上厕所。有鉴于此，福建省近
两年加大了医疗投入，苏树林向记
者介绍，#,(( 年福建财政增收 #%

亿元，拿出 (( 亿多来投入医疗；
#,(#年，福建增收 %亿多，又拿出
/0%亿投入到医疗中。
“要知民情，办实事，把下面

的情况搞清楚”，这位讲“故事”

的省长对记者表示，这样才能搞清
楚民生所需，一项项予以解决。

下图：3月 6日，全国人大福

建代表团举行团组讨论，审议政府

工作报告，并对媒体开放。图为福

建省长苏树林（左一）与代表审议

政府工作报告。

韦 亮摄（中新社发）

“请来福建呼吸新鲜空气”
———十二届人大一次会议福建团开放日侧记

陈 悦

正在进行的十二届全国人大一次

会议主席团当中，有一名来自福建的

代表谢智波。他 45岁，是一名环卫

工人。他的建议、当选人大代表后的

心路历程，都成为媒体感兴趣的内

容。吸引媒体的，是谢智波的“草根

性”。

今年两会上，像谢智波这样的

“草根”人大代表不少。按照修改后

的选举办法，本次全国人大首次实行

城乡按照相同人口比例选举代表。农

村和城镇每一位人大代表所代表的人

口比例从原先的 8∶1变为现在的

1∶1。另外，农民工代表数量也大幅

增加。上届全国人大选出了首批3名

农民工代表，这次仅广东一省，就选

出了3名。不言而喻，十二届人大代

表更加“草根化”。

“草根”代表当中有工人、农民

工，也有保安人员，他们是最基层的

“代言人”。“草根”代表增加扩大了

“人民代表”的社会基础，赋予“草

根”阶层更多的话语权，改善以往两

会“官员代表”唱主角的现象，体现

了我国民主和政治文明的进步，具有

指标意义。

围绕“草根”代表的参政能力，

网络上曾掀起不小的讨论。事实证

明，“草根”代表们与选民距离更

近，参政不乏底气。

还是以谢智波为例。他当选代表

后，有不少环卫工人给他写信，提出

自己的建议，他自己也走访过很多工

友，听取他们的心声。这次，谢智波

带来的建议都和环卫工人相关。在这

行摸爬滚打多年，他自信能“说说环

卫工人心里的话”。

可以检验“草根”代表参政能力

的还有他们的建议和议案。关注媒体

报道不难发现，各地“草根”代表们

的关注点并未失焦。他们反映各自代

表行业和区域问题的同时，也集中关

注务工者子女异地就学、在都市买房

安家等新涌现的社会矛盾和问题。

“草根”代表没有官帽压身或显

赫身份的顾虑。正是凭着这份先天的

优势，期待他们承担更多为民发声的

责任。

“草根”代表

参政有底气
王 昭

本报台北电 （记者吴亚明、李炜娜） 福建省漳州市近日在台北举办恳亲
会，台湾商业总会理事长张平沼、工业总会荣誉理事长陈武雄等 (,,多位漳州
籍知名人士及在漳投资的台商与会。两岸各界人士欢聚一堂，畅叙亲情友情，
共谋合作双赢。

中共漳州市委书记陈冬在接受记者采访时表示，漳州市此次组团来台，旨
在走亲访友、加强联系、深化合作以及学习、借鉴台湾的先进经验。中央最近
再度强调支持海峡西岸经济区建设，让台湾一些企业、机构对新一年两岸交流
合作有更多期待和规划。他希望此行能增进台湾各界对漳州优良发展环境的了
解，深化漳台交流与合作。

据介绍，大批漳州移民是台湾早期开发的主力军，台湾地区 #!,,万人中祖
籍在漳州的约占 /,!，至少有 ((!姓、数百万台湾民众根在漳州，包括连战、王金
平、江丙坤、萧万长、谢长廷等知名人士。

漳州组团赴台恳亲交流
本报平潭电（王

凤山）国家发改委近
日印发《平潭综合实
验区产业发展指导目
录》。这是继 #,((年
(( 月 国 务 院 批 复
《平潭综合实验区总
体发展规划》之后，国家发展改革委牵头研究制定并出
台的又一重要政策性文件。

该目录分七大产业类别 !%, 条。七大产业分别是：
高新技术产业、服务业、农业及海洋产业、旅游业、社
会事业、生态环保业、公共设施管理业。其中，高新技
术产业主要涵盖电子信息产业、装备制造业、新材料产
业、新能源产业，服务业主要涵盖现代物流业、商贸服
务业、金融业、创意产业、会展业、技术及商务服务业
等。

目录将为实验区开展招商选资、培育两岸共同产业
和共同市场提供重要的产业政策指南，同时也将为财政
部正在研究制订的《平潭综合实验区鼓励发展产业企业
所得税的优惠目录》提供直接依据。据悉，目录所列条
目参照国家《产业结构调整指导目录》鼓励类相关优惠
政策执行，原则适用于指导平潭综合实验区内的各类企
业。同时，国家发展改革委今后将会同有关部门，结合
平潭综合实验区产业发展实际及国家相关目录修订情
况，适时对目录作出相应调整。

平潭产业发展指导目录获批
将作为招商选资重要指南

春节前后，正是红豆杉种植时
节。在福建明溪县现代农业园区内，
一个个红豆杉苗木大棚陆续建起。
尽管今年红豆杉价格较往年回落，
但种植户有增无减。他们的“底气”
来源于明溪县促进红豆杉产业“二
次发展”的举措。今年，明溪县红
豆杉基地将达 " 万亩，比去年增加
%,,,亩。

(, 年前，明溪县开始发展红豆
杉产业。“南方制药”的建立，用红
豆杉加工出世界高端抗癌新药紫杉醇
让明溪声名鹊起，掀起了第一波产业
建设热情。/年后，企业遭遇市场瓶
颈，种植户另辟蹊径，主动闯市场开
辟了一条绿化、盆景苗木销往全国的

阳光大道。同时，南方制药业通过股
份制改革，增资扩股，引进科技力
量，除了让紫杉醇产品占有国内六成
份额外，还开发他滨、替尼等系列药
物力拓国际市场。

从 #,,+ 年起，产业迎来了第一
次发展时期。南方制药销售额逐年递
增，近年来已达 (0%亿元；企业共拥
有 " 个国外专利、!! 个国内专利，
成为全国唯一一家实现全产业链的企
业，掌握紫杉醇产品“全球最低价”。
农民实现苗木收入 (, 亿元，种植户
除了将生物质卖给企业、将绿化苗销
往全国外，现有不少种植户开始向用
材林等长期项目进军。

明溪县审时度势，酝酿“二次发

展”，去年底斥资 !,万元建立红豆杉
研究所。除了县里已开发的“南方一
号”外，研究所今年将推出更多选优
品种，并将致力于红豆杉土壤轻质化
和盆景苗木保鲜技术研究。以打造国
家级红豆杉产业为目标，明溪县引进
大企业进行红豆杉全树开发，带动叶
枕、酒类、足浴粉等多个衍生项目开
发。县里还加紧建设红豆杉交易市
场，以规范种植户交易行为和引导苗
木产业向税源型项目发展。此外，牵
线搭桥与台湾永信制药集团联合，助
力“南方制药”建设终端产品生产线。
如今，“南方制药”已完成在印度注
册，产品可直接以药品形式进入该国
市场。

明溪：红豆杉产业酝酿“二次发展”
傅黎明

一位普普通通的农家女，从 #亩菜地“开拓”
到 (0%万多亩的蔬菜种植基地，并依靠神舟飞船
搭载的种子种起“太空蔬菜”……她，就是福建省
莆田市荔城区新美食品有限公司董事长宋美妹。

出生于福建省莆田市木兰溪畔的宋美妹，
初中毕业后回乡务农。(1+2 年 ! 月，她为了增
加家庭收入，向家人提出把自家两亩责任田全
都种上菜椒卖钱。为了卖个好价钱，她每天夜
里 (点多就和丈夫提
着煤油灯下地割菜，
然后踩着三轮车，把
菜驮往 (% 里外的菜
市场。这次的种菜决
定，使她仅仅用两亩
地净赚 (0" 万元，这
是她在市场经济中掘
到的第一桶金。

风里来雨里去的卖菜日子里，宋美妹萌发
了更大的“野心”———与其把菜驮往城里卖给
菜贩，再由菜贩卖给客商，不如直接把菜卖给
客商，省去许多中间环节。于是，她在当地荔
城边防大队的协调下，把客商请进莆田东郊自
己的田里看菜，并向周围的群众收购蔬菜，然
后直接卖给客商，她就这样一边种菜，一边干
起了蔬菜经纪人的生意。

(11%年春，宋美妹跨区到莆田市涵江区承

包了 %,,多亩田地。几年后，她又远赴宁德、南平
等地，承包上千亩反季节蔬菜。经过几年的实践
积累和苦心经营，她成立了新美食品有限公司，
并注册了“新美”牌商标。“新美”食品迅速
覆盖到全国 ("个省、自治区、市。

在二十多年的创业历程中，宋美妹也经受过
好几次“灭顶之灾”。(111年 (#月 #%日，百年不
遇的台风和霜冻接连袭来，田里的西红柿全部叶

黄枝萎，损失近百万元。伤心欲绝的宋美妹依靠
莆田市科委的“霜冻剪枝新项目”才在大灾之年
起死回生。这次天灾让她意识到，种菜如果不讲
科技，靠天吃饭风险很大。

为了提高栽培技术，她挤出时间报考了函授
大学专科，订阅十几种科技报刊为自己“充电”。
随后，她投资 %,,,多万元建设了莆田市首家净
菜加工企业，引进具有国际先进水平的全电脑系
统制冷设备新型材料。

#,,/年 (( 月，宋美妹和中国科学院合作，
建立了福建第一个航天育种种苗基地。经“神
舟三号”飞船搭载，环绕地球 (,+ 圈的“航遗
( 号黄瓜”等 (% 类“太空种子”，先后落户基
地。#,,% 年 " 月，公司首批投产的黄瓜、番
茄、甜玉米等系列太空蔬菜上市。随即，新美
公司精心选送苦瓜、番茄等四类地方特色蔬菜
种子共 2,,克，于 #,,"年 +月 !日搭上返回式

科技试验卫星，开
始太空育种试验之
旅。同年的 (( 月中
旬，“意大利芹菜”、
“番茄”两种随“神
舟 "号”载人航天飞
船巡游太空的蔬菜
种子在新美蔬菜基
地落户。

这些年，宋美妹带动上万名农村妇女广种
蔬菜，常年安排 (,万人次的剩余劳力在她的基
地就业，配合当地政府、妇联、边防部门帮助
",,,多贫困户脱贫致富。她也先后获得了“全
国十大农民女状元”、全国“农村优秀人才”、
全国“三八红旗手”等 (,, 多项荣誉称号，并
当选为全国妇女“九大”代表，受到国家领导
人的亲切接见。

莆田农家女风风火火闯市场

她把蔬菜“种”到太空里
吴 志 张 雄

本报电（徐丰盛、张锋育）近日，文化部办公厅正式公布第七届全国话
剧优秀剧目展入选剧目名单。其中，福建龙岩市上杭县送评的大型话剧《古
田会议》榜上有名。
《古田会议》是国内首部全景式展现古田会议历史的大型话剧，由福建

省人民艺术剧院与上杭县委、县政府共同打造。其创作历时一年，整台话剧
分 (#场，有 (,,多名演员参演。
《古田会议》故事发生在 (1#1年的福建上杭县古田镇，该剧再现了毛泽

东、周恩来、朱德、陈毅等老一辈革命家在当时的历史条件下，探索中国革
命道路和人民军队建设的艰难曲折历程。

新春伊始，闽北大地田间地头一派繁忙景象，当地农民正在抓紧农时春

耕备耕。图为3月2日，福建省建阳市莒口镇马伏村种粮大户吴世文在承包

田里翻土。 新华社记者 张国俊摄

闽北农民备耕忙

话剧《古田会议》入选全国优秀剧目

本报电 福布斯日前最新发布了 #,(! 年全球亿万富豪榜。福建共有 /

名富豪进入榜单，按榜单来看，闽首富仍旧是陈发树，与去年一样。
在今年的榜单中，仅发现 /位福建富豪的身影。而在日前发布的胡润富

豪榜单中，福建有 #(人上榜，其中厦门有 2人。
在福布斯榜单中，陈发树以 #%0% 亿美元的净资产，位列福建首富，排

名全球 %++名。来自恒安集团的两位元老———许连捷和施文博，同样以 #%

亿美元的净资产紧随其后，同列全球第 %+1位。而柯希平以 ((亿美元的净
资产，成为唯一上榜的厦门富豪，他位列全球第 (#"+位。 （张顺和）

福建4人登上2013福布斯榜

近日，福建武夷山正山小

种红茶茶树进入采摘期。

邱汝泉摄（新华社发）


